
 1

 
 

Комфортная вода 
 
 

Отдыхающим места пока не нашлось? 
До пяти тысяч туристов ежедневно 

приезжает в пик сезона в Национальный парк 
«Браславские озера». Уникальный ландшафт, 
чистая озерная вода... Сюда едут отдохнуть, 
пополнить запас энергии, растраченной в 
суетливых буднях больших городов, белорусы, 
россияне, литовцы, поляки, немцы. Только вот 
принять всех желающих базы отдыха 
Браславщины пока не в состоянии. В корпусах 
одновременно может разместиться не более 
180 отдыхающих, и уже сейчас все места 
забронированы до августа. Правда, есть еще 
туристические стоянки на 500 человек, но отдых 
«дикарем», согласитесь, на любителя... 

 
Гостеприимство как индустрия 
Вот–вот упростят визовый режим для 

жителей 50–километровой приграничной зоны. 
Наверняка поток иностранных туристов 
увеличится. На это, собственно, проект и 
рассчитан. Национальный парк уже готовит 
новые трансграничные маршруты, 
согласовывает экологические тропы с 
литовскими специалистами. Но будет ли гостям 
где остановиться? Переночевать, перекусить? 

— Сейчас очень выручает частный сектор, 
— рассказывает Людмила Шукель, заместитель 
директора национального парка по идеологии. 
— Многие местные жители вовремя 
сориентировались в ситуации, сдают приезжим 
комнаты, а иногда и целые дома. Сами 
договариваются с нами о том, чтобы 
организовать для постояльцев экскурсию, 
водную прогулку, рыбалку. 

Но в этом сотрудничестве есть свои 
недостатки. Все–таки деревенский дом — это 
зачастую и уборная на улице, и ледяная вода из 
колодца. Сплошь неудобства, а теперь даже 
невзыскательный турист ценит комфорт. «Где 
тут у вас кондиционер? А «Евроспорт» идет?» — 
засыпают вопросами путешественники. Каждый 
ответ «нет» — это минус сервису. Если он не 
устраивает, претензии предъявить просто 
некому: договоров об оказании услуг 
владельцы подобных усадеб, понятное дело, не 
заключают. 

— Конечно, ситуацию надо менять, — 
говорит исполняющий обязанности 
генерального директора Национального парка 
«Браславские озера» Андрей Кудин. — Мы 
разработали бизнес–план на 3 года. И к 2011–му 
хотим увеличить «емкость» баз отдыха как 
минимум вдвое — принимать хотя бы до 400 
человек в спальных корпусах и до 1.000 — на 
туристических стоянках. Конечно, и этого 
недостаточно. Надо привлекать инвесторов, 
строить новые гостиницы. Пока рассчитываем 
на 17 миллиардов рублей кредита. В этом году 
обновим мебель, к июлю закончим 
реконструкцию одного из корпусов на базе 
отдыха «Дривяты», где многие номера 
экономкласса. 

В процветании национального парка 
заинтересованы и литовцы. Ведь их водная 
система во многом зависит от состояния 
Браславских озер. Поэтому инвестиционная 
поддержка соседей — вполне реальная 
перспектива. Да и вклад в развитие этой 
уникальной экосистемы не меценатство, а 
адекватный коммерческий расчет. Например, 
российские бизнесмены интересуются 
перспективами развития охотничьего туризма. 
На возврат инвестиций можно рассчитывать — 
направление развивается. Причем иностранных 
туристов влекут, скорее, не трофеи, а 
возможность порыбачить, поохотиться и просто 
отдохнуть на лоне первозданной природы. Ведь 
по разнообразию зверей леса национального 
парка уступают разве что Беловежской пуще. А в 
чистых Браславских озерах плещутся угорь, 
щука, сазан, белый амур, толстолобик, налим, 
золотой карась — всего около 30 видов рыб. 
Для экотуризма Браславские озера, бесспорно, 
одно из самых перспективных мест. 

 
Путешествия за здоровьем 
Но, по мнению руководства нацпарка, 

пока недооценен потенциал Браславщины для 
лечения и оздоровления. Например, в районе 
нет ни одного санатория. Между тем здесь 
хорошая экологическая обстановка, на 
территории парка — сероводородный источник. 
Есть и подходящая площадка под строительство 
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довольно большого здания. Заодно санаторий 
решил бы еще одну важную проблему: 
сезонность местного туризма. Зимой и ранней 
весной базы отдыха в основном пустуют. Люди 
приезжают на выходные, праздники. А 
возможность оздоровиться привлекла бы сюда 
гостей и в межсезонье. 

Сейчас на турбазах работают над тем, 
чтобы включить в списки своих услуг хотя бы 
элементы оздоровления. Со следующего года в 
«Дривятах» рядом с бассейном и тренажерным 
залом появится кабинет массажа. Осталось 
получить лицензию и подыскать 
квалифицированных специалистов. 

...А еще в планах на ближайшее будущее 
— реконструкция базы «Золово». Это 
потрясающее место на берегу лесного озера, но 
там есть места только для двадцати 
отдыхающих. Здесь всего три усадьбы и 
низенькая белорусская хатка (с печью, лавками, 
иконой в углу и вышитыми рушниками). Но 
именно эта тишь и уединенность привлекают 
сюда туристов. Поэтому турбаза расширяется с 
осторожностью. Большие перспективы и у 
турбазы «Леошки». Место позволяет построить 
здесь дополнительное жилье и увеличить 
вместимость комплекса вдвое. А пока несколько 
бревенчатых домиков и коттеджей с 
каминными залами, натуральной деревянной и 
плетеной мебелью в силах принять только... 30 
человек. 

— Любая достройка должна быть 
тщательно продумана, — говорит Андрей 
Кудин. — Создавать комфорт надо без ущерба 
уникальности и «глуши» этих мест: не 
приспосабливать природу под свои нужды, а 
адаптироваться к ее условиям. 

Автор публикации: Марина ПАНАСЮК 
Фото: Виталий ГИЛЬ 

 
Источник: Сов. Белоруссия.-2009.-6 июня.-

С.7. 


